



LA RECHERCHE DES ARCHIVES SUR LE TERRAIN

La recherche des archives sur le terrain est d'une extraordinaire importance pour le chercheur cévenol. Prenant l'exemple de la monographie à laquelle nous travaillons depuis cinq ans sur VEBRON et ses environs, nous estimons que 50 % des documents viennent des archives publiques ou spécialisées et 50 % des archives locales trouvées sur le terrain.

Nous voudrions dire ici le caractère passionnant et imprévu de cette recherche, ses difficultés, et en tirer les leçons pour le LCC.

Tout naturellement, le chercheur se dirige vers la mairie. Lorsque la commune est d'une certaine importance et lorsque le Directeur des Archives départementales est venu y mettre de l'ordre, la tâche de l'historien est facile. Il trouve ou il ne trouve pas ce qu'il cherche et cela en quelques minutes ou en quelques heures.

Mais la plupart des communes cévenoles sont des communes rurales dont la mairie est installée souvent dans une pièce unique. Le Maire et le Secrétaire de Mairie ont tendance à restreindre constamment l'espace vital des archives anciennes au profit de celui des paperasses modernes. On trouve, quand on a de la chance, quelques vieux papiers empilés dans une caisse.

Cette précieuse caisse existait à VEBRON. Elle contenait notamment l'original d'un compoix de 1605 et 38 registres d'état-civil dressés par les pasteurs du DESERT, et notamment le Pasteur MOLINES. Nous connaissons exactement l'inventaire de ces archives par un état dressé en 1830. Hélas ! le Secrétaire de Mairie désireux de "mettre de l'ordre" a brûlé ces vieux papiers "qui sentaient le rat" dans une période que l'on peut situer entre 1940 et 1944. Fort heureusement, le Professeur HUGUES avait pris des notes sur les registres des Pasteurs du DESERT et, d'autre part, nos archives familiales contiennent une copie du 18ème siècle du compoix.

Les terribles dégâts causés par ce Secrétaire de Mairie, aujourd'hui décédé, n'ont pu être que partiellement compensés. Il est triste de constater que les archives municipales sont paradoxalement les plus menacées. Je soumets cette amère réflexion à M. CHABIN, Directeur des Archives départementales, qui, je le sais, se préoccupe du problème.

font
VIVE

2 -

La deuxième préoccupation du chercheur sera de partir en quête des archives de l'Eglise et du Temple. Notons au passage que beaucoup d'églises et beaucoup de temples n'ont plus de ministres du culte résidant sur place et sont rattachés à d'autres paroisses.

C'était le cas pour le presbytère de l'église de VEBRON loué à une famille vébronnaise, d'ailleurs sympathique et protestante. Le Curé de FRAISSINET de FOURQUES, quoique s'intéressant peu à l'Histoire, et n'ayant jamais vu les archives catholiques de VEBRON, a consenti à nous accompagner. En tirant un lit dans une chambre du 1er étage de l'ancien presbytère et en déclouant la porte d'un placard fermé depuis au moins vingt ans, nous avons trouvé, en vrac, au milieu d'un tas de chiffons et de vieux journaux, les registres de baptêmes, de mariages et de décès de 1660 à 1924 environ. Malgré des lacunes portant sur plusieurs années, ces registres d'état-civil catholiques sont du plus haut intérêt. Après les avoir consultés pendant trois semaines, nous les avons remis bien en ordre dans le presbytère.

En ce qui concerne le Temple, nous n'avons pratiquement rien trouvé à VEBRON. Nous nous sommes alors dirigés vers les pasteurs voisins de FLORAC et de MEYRUEIS qui nous ont très bien accueillis. L'ancienne église consistoriale de FLORAC possède quelques archives anciennes, très bien reliées, qui ont été utilisées par le Pasteur Paul ARNAL pour sa thèse sur la paroisse de FLORAC réalisée à la fin du 19^e siècle. Quant aux archives du consistoire; depuis le Concordat elles sont dans un ordre impeccable.

Les recherches auprès du Pasteur de MEYRUEIS ont été extrêmement utiles pour notre monographie sur VEBRON. VEBRON en effet, faisait partie du même consistoire que MEYRUEIS. Nous avons trouvé dans une vieille armoire située au 1er étage du Temple, les registres du consistoire de 1802 à 1836 et de 1845 à 1905. Le registre de 1837 à 1844 a été perdu. Le Pasteur de MEYRUEIS nous a prêté les deux registres rescapés que nous avons pu consulter à loisir pendant 15 jours avant de les lui rendre.

La recherche des archives privées est la plus difficile car elle est entièrement conditionnée par la bonne ou la mauvaise volonté des légitimes propriétaires.

La famille des Pasteurs VINCENT qui ont été pasteurs pendant cent ans à VEBRON de 1807 au début du 20^e siècle, a consenti à rechercher et à nous communiquer les papiers des quatre Pasteurs VINCENT successifs. Grâce à la famille VINCENT, nous avons pu consulter une superbe série de sermons de 1812 à 1847 ainsi que les documents relatifs au financement de la construction du Temple en 1823.

La famille HERVE, descendante du notaire DONNADIEU de VEBRON, nous a communiqué très aimablement et quatre années de suite, des documents très intéressants sur le 17^e et le 18^e siècles. A noter que la famille HERVE détient 5 registres du notaire AURES dont la série complète se trouve aux archives départementales. Un regroupement paraît souhaitable.

Nos archives familiales ont été une des principales sources de notre documentation. On y trouve non seulement des archives notariales sur les actes familiaux, mais aussi des documents municipaux - dont la copie du fameux compoix - nos ancêtres TEISSIER ayant été maire à plusieurs reprises à VEBRON.

Si la recherche parmi les familles amies ou alliées est relativement facile, bien plus difficile est la recherche à l'aventure dans les hameaux. Nous avons trouvé cependant, au hasard de nos pérégrinations, des actes de baptême des pasteurs du DESERT, des documents fiscaux du 17ème et du 18ème siècles et des traces de signatures des consuls de VEBRON.

Notre famille possède un chartrier de la famille de CALADON qui ne concerne d'ailleurs pas VEBRON, qui a été communiqué à M. CHASSIN du GUERNY, qui en fait l'inventaire. Cette méthode de communication des archives privées aux archivistes départementaux pour inventaire et restitution ultérieure est excellente, mais elle n'est applicable qu'aux chartriers de quelque importance.

En conclusion, nous avons pu vérifier l'étonnante richesse des Cévennes en documents anciens, richesse que nous avaient révélé les trois expositions faites par le Professeur Philippe JOUTARD en août 1970, à "LA PERVENCHE" (Ardèche), à FLORAC en août 1971 et à SAINT ROMAN de TOUSQUE en août 1972.

Le chercheur a intérêt à être bien connu des familles auxquelles il s'adresse. Il doit être loyal et "régulier", c'est-à-dire rendre les documents à la date convenue.

Signalons, enfin, que la photocopie rassure les familles méfiantes, un document original pouvant être rendu après photocopie au bout de 24 ou 48 heures.

Il reste pourtant des familles qui répugnent, non seulement à prêter leurs archives, mais aussi à les montrer. Il faut avec elles beaucoup de patience et de diplomatie, vertus cardinales du chercheur cévenol sur le terrain.

Robert POUJOL

LIEN DES CHERCHEURS CEVENOLS

- . Rédacteurs en chef : Jean PELLET et Jean-François BRETON
- . Comité de rédaction : G. BARDI, J. BOISSET, J.F. BRETON, M. CHAVIN, Y. CHASSIN DU GUERNY, R. CUCHE, Ph. JOUTARD, E. LEYNAUD, J. PELLET, F. PENCHINAT, O. POUJOL, M. PRIVAT, J. ROGER, J. ROUX, J. VALAT DE CHAPELAIN.
- . Toute la correspondance est à adresser à : L.C.C. FONT-VIVE
30450 GENOLHAC.
- . Abonnement annuel (6 numéros par an) : 30 frs à verser, par chèque, libellé au nom de LCC FONT-VIVE, ou au C.C.P. FONT-VIVE MONTPELLIER 1372-03 E, avec mention au verso : pour LCC.
- . Prix au numéro : 5 frs.

Publication réalisée avec l'aide du Parc National des Cévennes.

La reproduction des articles est interdite, sans accord de la rédaction ou des auteurs.

ASSEMBLEE GENERALE DES MEMBRES DE LCC

L'assemblée générale des membres de LCC a eu lieu le 9 août 1975 à Génolhac (Gard).

Y ont participé

M. J.Cl. Ausset, M. A. Bonifas, M. et Mme F. Bonifas, M. et Mme J.F. Breton, M. et Mme Brisebarre-Crépin, M. Calcat, M. Carnoy, M. Chabin, M. et Mme Jean Paul Chabrol, M. Chassin du Guerny, M. R. Chavagneux, M. et Mme Cointat, M. R. Cuche, M. Duchêne, M. Flayol, M. F. Girard, M. et Mme B. Guisset, M. et Mme Hugon, M. C. Hugues, M. Ph. Joutard, M. D. Lardans, M. A. Laurans, M. R. Lavesque, M. Liotard, M. et Mme G. de Leyris de Campredon, Mme de Noblet, M. et Mme J.N. Pelen, M. J. Pellet, M. et Mme Plan, M. et Mme Plantier, Mme G. Pujol, M. O. Pujol, M. R. Pujol, M. Privat, M. et Mme H. Renard, M. Renard, M. et Mme Roger, Melle Souchon, M. J.M. Sperl, M. et Mme C. Talon, M. Vincent, M. J. Valat de Chapelain, M. H. Valat de Chapelain.

Ont assisté également à la réunion

M. et Mme Donnedieu de Vabres, Président du Parc National des Cévennes et M. E. Leynaud, Directeur du Parc.

Excusés

Père M. Albaric, Me Ch. Bieau, M. P. Bianquis, M. J. Boisset, M. A. Cavalier, Mme Demarçay, M. J. Duclaux, M. R. Faby, M. S. Laget, M. G. Pellet, M. F. Penchinat, M. J. Pintard, M. le Recteur de l'Académie de Montpellier, M. J. Roux, M. B. Tanton.

o°o

L'assemblée débuta par un rappel, présenté par Jean Pellet, Président de Font Vive, de l'activité de cette association depuis 1961 qui conduisit, entre autre, à l'ébauche, lors de l'été 1974, de la section Chercheurs Cévenols.

Puis, Jean-François Breton, co-rédacteur en chef du "Lien des Chercheurs Cévenols" avec Jean Pellet, retraça les activités de la section. Après un numéro expérimental réalisé à l'automne 1974, le bulletin LCC a débuté en janvier 1975 et a paru depuis cette date très régulièrement tous les deux mois.

Les différentes rubriques : documentation de base ou travaux anciens, travaux récents ou études en cours, questions et réponses furent examinées attentivement par l'assemblée qui fit les principales propositions suivantes :

Documentation de base ou travaux anciens

- . Poursuite de l'inventaire des manuscrits sur les Cévennes se trouvant à la Bibliothèque de la Société de l'Histoire du Protestantisme et, dès que cela sera possible, du Musée du Désert.
- . Recherche des documents concernant les Cévennes se trouvant dans les Archives départementales autres que celles de la Lozère et du Gard.
- . Recherche similaire à l'étranger, notamment en Allemagne, Hollande, Grande Bretagne,...
- . Inventaire des sources par canton ou par thème.
- . Iconographie des châteaux des Cévennes.
- . Dépouillement systématique des revues anciennes de la région ne disposant pas de table.
- . Termes utilisés dans les documents anciens des Cévennes concernant les métiers, les différentes parties de la maison cévenole,...
- . Nomenclature de l'outillage agraire cévenol.

Il a été constaté que de nombreux chercheurs possèdent parfois de petits dossiers sur des sujets, des villages ou des familles ne faisant pas l'objet de leur préoccupation. Tout en désirant ne pas s'en desaisir, ils sont disposés à les signaler à d'autres chercheurs et ceci fera l'objet d'une rubrique documents disponibles dans le chapitre documentation de base.

Etudes récentes et en cours

Il a été souligné l'intérêt très grand des thèses et travaux d'étudiants qui n'existent en général qu'en un nombre très restreint d'exemplaires. Des rapports approfondis devront être développés avec les Universités de Provence (M. Joutard assurera la liaison), de Montpellier (en liaison avec M. J. Boisset), de Clermont-Ferrand et de Paris, ainsi qu'avec le C.N.R.S.

Par ailleurs, certains participants se sont engagés à examiner systématiquement certaines revues spécialisées ou à tirage restreint et à nous signaler les articles concernant les Cévennes qui y paraîtraient : citons notamment les comptes-rendus de l'Académie de Nîmes (J. Roger), diverses revues forestières (M. Cointat), revues d'archéologie (Mme Bonitas et M.C. Hugues), revues d'ethnologie (Mme Brisbarre), revues d'agriculture (M.J.F. Breton), ...

D'autres bonnes volontés sont sollicitées parmi les adhérents de LCC.

M. Philippe Joutard, professeur à l'Université de Provence présente à l'assemblée certaines activités de cette Université susceptibles d'intéresser les membres de LCC et en particulier :

. L'équipe de recherche sur la tradition orale s'intéressant notamment à la littérature spontanée, les recueils de plaintes, les chansons et poèmes, les récits, .. dans la Provence, la Corse, le Dauphiné et les Cévennes; les recueils de chansons sont actuellement spécialement étudiés et recherchés.

. Le Centre de l'histoire des mentalités méridionales.

Il est ensuite signalé le Congrès de la Fédération historique du Languedoc qui aura lieu à Alès au printemps 1976 et qui concernera en particulier les Houillères.

Questions et réponses

Cet aspect essentiel de notre revue fut spécialement examiné, notamment grâce à une présentation rapide, par chaque participant, des sujets faisant l'objet de ses préoccupations. Cette présentation fit ressortir la grande diversité des travaux entrepris; les discussions immédiates et les prises de contact qui eurent lieu dans le reste de la journée montrèrent le très grand intérêt qu'ont les chercheurs à avoir des rapports entre eux.

A ce sujet, il fut décidé de diffuser à chacun la liste des adresses des membres de LCC. Cette diffusion présente évidemment le risque de " tuer " notre revue; en effet, les échanges directs, sans passer par le bulletin, entraîneraient l'extinction de celui-ci; or, il a été observé à maintes reprises et par chacun, l'intérêt des informations recueillies dans des questions et réponses n'ayant pas un rapport direct avec nos préoccupations. Il sera donc demandé aux membres de LCC d'envoyer au siège de la revue copie ou double des questions et réponses échangées directement avec d'autres membres afin que ces questions et réponses soient publiées dans le bulletin et ainsi servent à d'autres. L'assemblée estima que, malgré le risque certain, tous les chercheurs sérieux comprendraient à la fois l'intérêt de l'échange direct, et d'autre part, la nécessité d'associer, par le bulletin, le plus de gens possible aux travaux. La liste des abonnés sera publiée dans le prochain numéro.

La multiplicité des questions à caractère généalogique entraîna une large discussion qui peut être résumée dans les idées suivantes :

- les généalogies établies dans la seule préoccupation de recherche de l'ancienneté la plus reculée sont sources de peu d'intérêt général.

- toute étude de la vie d'une communauté repose sur celle de ceux qui l'ont animée ou qui la constituaient.

- beaucoup de chercheurs chevronnés ont commencé, comme premier travail, à se pencher sur le passé de leur famille et ceci les a entraînés fort loin.

- un dépouillement généalogique poussé comprenant outre la date de naissance, de mariage et de mort, tous les renseignements contenus dans les textes analysés, susceptibles de permettre d'apprécier le comportement économique, social, politique des intéressés (importance des dots, métier, activités, héritage, ...) essentiel pour toutes les études pouvant être poursuivies sur cette région.

Il a été décidé d'examiner de façon approfondie dans un prochain bulletin le problème des travaux généalogiques vus dans leur sens large.

Il a été, à maintes reprises, insisté sur l'intérêt essentiel de bien préciser les sources de toutes informations citées.

Plusieurs participants et certains absents, par lettre, ayant posé le problème de la publication dans LCC des travaux des chercheurs, il est convenu, après discussion, que notre bulletin doit rester essentiellement un outil de travail et non une revue. Il existe de très nombreuses publications susceptibles d'accueillir les travaux et dans le cas où un problème se poserait à un chercheur, l'équipe de direction s'efforcerait de le mettre en rapport avec une revue susceptible d'être intéressée par les conclusions de cette recherche.

La présentation des textes sur deux colonnes et non une, afin de faciliter la mise sur fiche, a été examinée et l'idée retenue. Etant donné qu'elle pose quelques problèmes pratiques, cette formule va être étudiée afin d'entrer en application pour le numéro de Janvier/Février 76. Le format 21x31 sera cependant conservé.

La numérotation des pages du bulletin sera continue et commencera à 1 en janvier 1976.

La formule d'une réunion annuelle en été dans les Cévennes, a été en fin de réunion, approuvée par tous les participants en raison du très grand intérêt de telles confrontations.

Il est décidé qu'une réunion de ce genre aurait lieu en août 1976 à Florac.

Par ailleurs, divers participants ont indiqué l'intérêt qu'ils verraient à rencontrer les chercheurs se trouvant dans leur région, parfois éloignée des Cévennes. De telles réunions permettraient d'ailleurs d'associer de nouveaux chercheurs à nos travaux et de recruter ainsi de nouveaux abonnés. Il est ainsi décidé de prévoir de telles réunions dans l'hiver dans la région des Vans, à Nîmes et à Paris.

Le comité provisoire de rédaction constitué en août 1974 fut confirmé dans ses responsabilités et l'assemblée décida de le renforcer en demandant aux personnes suivantes de s'associer à ses travaux :

- M. Philippe Joutard, Professeur à l'Université de Provence ;
- M. Jean Boisset, Directeur du Centre d'Histoire de la Réforme de l'Université de Montpellier ;
- M. E. Leynaud, Directeur du Parc National des Cévennes ;
- M. Maurice Privat, Conservateur délégué du Musée du Désert.

En outre, il sera fait appel à un spécialiste des Cévennes Ardéchoises par l'intermédiaire des membres de LCC de cette région.

LES CAMISARDS DANS LA LITTÉRATURE

A la suite du déjeuner, qui réunit les membres de LCC, eurent lieu une présentation du film de Madame Brisebarre sur la transhumance ovine dans les Cévennes méridionales, puis une conférence de M. Philippe Joutard sur les Camisards de la littérature.

M. Joutard montra comment le mouvement religieux qui conduisit à la révolte des Camisards fut très diversement interprété pendant le 18ème siècle jusqu'à nos jours par les écrivains protestants, catholiques, politiques ou à préoccupation strictement commerciale.

Cette étude fait partie d'un très important travail qui sera publié en 1976 et sur lequel nous reviendrons certainement.

8 -
I - DOCUMENTATION DE BASE OU TRAVAUX ANCIENS

MANUSCRITS DE LA SOCIETE DE L'HISTOIRE DU PROTESTANTISME - 54, rue des St Pères
75007 PARIS

CANAULES (canton de Sauve)

- . Copie des registres d'Etat civil 1674-1684 Ms 419¹
- . Interdiction de la paroisse et démolition du temple Ms 617^F

CANNES (canton de Quissac)

- . Divers documents (interdiction de l'Eglise, condamnation, requêtes) Ms 889

CASSAGNAS (canton de Barre)

- . Logement de dragons (oct. 1702) Ms 447⁵

CASTAGNOLS (commune de Vialas)

- . Copie moderne annotée des registres de l'Etat civil 1676-1677 et tableau statistique des actes Ms 422

CLAIRAN (Gard)

- . Baptêmes, mariages, inhumations Ms 927/1

COLLET DE DEZE

- . Interdiction de la paroisse et désaffectation du temple (1686) Ms 452

COGNAC (Catade St Hippolyte du Fort)

- . Extrait registre Etat civil 1676-1681 Ms 419¹

CONQUEYRAC (canton de Saint Hippolyte du Fort)

- . Notice historique 36 pp. 1852 Ms 799

DURFORT (canton de Sauve)

- . Délibération du consistoire de l'Eglise réformée de Durfort Saint Martin de Sessenac 1634-1667. Copie 39 pp. - Interdiction de l'Eglise et divers Ms 212, 617^F, 613^{III}, 617^{IIB}

FRAISSINET DE LOZERE (canton du Pont de Montvert)

- . Copie des registres de l'Etat civil 1670-1685 et tableau statistique des actes Ms 422

FRUGERIS (canton du Pont de Montvert)

- . Copie des registres de l'Etat civil 1670-1685 et tableau statistique des actes.
- . Délibération sur l'arrentement du prieuré et du bénéfice de la commune 1621-22.
- . Condamnation pour crime d'assemblée, septembre 1751. Ms 422, 447/2, 757

GABRIAC (canton de Barre)

- . Copie des registres d'Etat civil 1673-1674 et tableau statistique.
- . Interdiction de la paroisse et démolition en temple en 1685.
- . Bénédiction du mariage Joual-Cavailler (1743) Ms 422, 617^F, 1181/II

GALLARGUES (arrondissement de Nîmes)

- . Livre des actes du Consistoire de l'Eglise de Gallargues 1674-1678. Ms 152

GANGES (arrondissement de Montpellier)

- . Le protestantisme à Ganges aux 16e et 17e par Cl. Richard cinq liasses ou cahiers (voir aussi Ms 446/4 - 742) Ms 446/8
- . Registre B.M.S. de Ganges, année 1670, photocopié aux A.N. : 368 Mi 12.

II - TRAVAUX RECENTS OU ETUDES EN COURS

- 9 -

LES CEVENNES AU DEBUT DU SIECLE

Sous ce titre le Centre d'informations touristiques des Cévennes "Lou Raïol" - 30340 SALINDRES, édite une collection d'albums illustrés à partir de cartes postales anciennes (10 albums par an : 50 frs - C.C.P. Lou Raïol - MONTPELLIER 2063-62 C). Sont déjà parus :

- N° 1 Anduze en 1900, 1ère partie, 34 photos.
- N° 2 Anduze en 1900, 2ème partie, 27 photos.
- N° 3 Villefort en 1900, 29 photos.
- N° 4 Florac en 1900, 32 photos.

A paraître, à la suite, les principales villes des Cévennes (Gard et Lozère).

Signalons également un album "La vie quotidienne en Cévennes en 1900", 48 photos, 8 frs.

Pour ces réalisations, Lou Raïol souhaiterait acheter ou avoir en communication des cartes postales antérieures à 1930 du Gard (sauf Nîmes et la Côte) de la Lozère, du pays des Vans, de Ganges et tout particulièrement du chemin de fer départemental de Saint Cécile d'Andorge à Florac. Les lecteurs de LCC sont invités à se mettre directement en liaison avec Lou Raïol.

CHATEAU DE TORNAC

Brochure réalisée par la Société des Amis du château de Tornac (Gard) (5 frs - C.C.P. MONTPELLIER 1020 62) concernant ceux qui vécurent à la Tour de Sandeyren (Sandeyren, Valette, Bastide, La Jonquière) et au château de Tornac (La Jonquière, La Fare, Brison). Ce document contient également des récits, ballades et légendes relatifs à Tornac.

LES SAY ET LEURS ALLIANCES

L'étonnante aventure d'une famille cévenole par Joseph Valynseele, 392 pages, 17 illustrations, chez l'auteur - 8, rue Cannebière - 75012 PARIS, 70 frs.

Le berceau des Say se trouve dans la région de Barre des Cévennes et de Saint Germain de Calberte.

EXPOSITIONS DE L'ETE 1975 (SUITE)

BERGERS, MOUTONS ET TRANSHUMANCE A BARRE DES CEVENNES

Réalisée par le Parc National et les habitants de Barre (catalogue très intéressant).

PAPIERS DE FAMILLE DE LA HAUTE VALLEE BORGNE A SAINT ANDRE DE VALBORGNE

Sera reprise en 1976.

MOBILIER DES FOUILLES GALLO-ROMAINES DE SAINT-CLEMENT-DE-MONTMARS, PHOTOS ET OBJETS SUR LA CEVENNE D'AUTREFOIS, A PONT-RAVAGERS, CHEZ MONSIEUR NEMA BASTIDE

Se visite toute l'année, sur demande.

"EXPOSITION CEVENOLE", GRAND'RUE A SAINT JEAN DU GARD

Objets, outils, textes sur les Cévennes. Organisée par les Amis de la Vallée-Borgne et Monsieur Daniel Travier; Remarquable exposition, ouverte chaque année.

III - QUESTIONS

66 AMEROISE SICARD

Quelles sont les origines d'Ambroise Sicard, fondateur de New-Rochelle aux U.S.A., dont on sait seulement qu'il quitta La Rochelle en 1686 ?

R. SICARD

67 DEMOGRAPHIE DU VIVARAIS AU XVIIIème SIECLE

En vue d'un mémoire de maîtrise, recherche toutes informations sur ce sujet.

Daniel LOMBARD

68 CHATEAU DE CORNELY A LASALLE

Prière de me signaler tous documents, cartes, gravures ou ouvrages sur le château et la famille de ce nom.

Paul JALLAGUIER

69 LOUIS NATHANIEL ROSSEL

Recherche généalogie la plus complète possible de la famille de Louis Nathaniel Rossel et tous documents inédits à son sujet.

J.H. CARBONNIER

70 PHILIPPE BOUDON DE LA SALLE

Recherche toutes précisions au sujet de Philippe Boudon de la Salle, trésorier du Languedoc, né à Montpellier le 2 février 1626.

Où peut se trouver le manuscrit de ses Mémoires, publiées en partie par Monsieur de Baillon à Paris en 1870, ce manuscrit provenait du Chartrier du château de Ganges et lui avait été communiqué par la Marquise de Juigné.

J. SCHLOESING

71 LE PROTESTANTISME A LASALLE AU XIXème SIECLE

En vue d'un mémoire de maîtrise et après dépouillements infructueux aux Archives du Gard, série V et aux Archives consistoriales :

- connaissez-vous des personnes susceptibles de me renseigner,

- Existe-t'il des monographies historiques concernant le XIXème siècle des communes de Lasalle, Cognac, Monoblet, Peyrolles, Saint Bonnet de Lasalle, Sainte Croix de Caderle, Saint Félix de Pallières, l'Estrechure, Saunane, Soudargues, Thoiras, Vabres ?

Bernard SERRE

72 DRAILLES EN CEVENNES

Je recherche toutes informations concernant les drailles et tous les mouvements de transhumance en Cévennes des origines à nos jours.

D'autre part, j'aimerais savoir s'il existe des documents sur des différents ou des procès entre transhumants et forestiers.

A.M. BRISEBARRE-CREPIN

73 TRANSHUMANCE SUR LE MONT LOZERE DES TROUPEAUX DU GRAND PRIEUR DES CHEVALIERS DE MALTE DE SAINT GILLES

Recherche tous textes écrits la concernant.

Ch. BIEAU

74 COMMANDERIE DE GAP FRANCES

Sur l'origine de la commanderie de Gap-Francès et accessoirement sur les seigneurs du Tournel au XIIème siècle : un chercheur aurait-il connaissance de chartes du XIIème siècle concernant soit la Commanderie de Gap-Francès, soit les seigneurs du Tournel, en dehors des actes cités par A. Philippe dans sa monographie sur la Baronnie du Tournel ?

M. CHABIN

75 LOUET DE CALVISSON

Sur la famille Louet de Calvisson, seigneurs de Saint-Alban au XVIème siècle : un chercheur aurait-il des renseignements sur cette famille au milieu du XVIème siècle, en dehors de ceux donnés par Lescure dans son Armorial du Gévaudan ?

M. CHABIN

76 CAMPS DE JALES

Poursuivant une étude sur les camps de Jalès, nous souhaitons nous mettre en rapport avec des personnes intéressées par le même sujet ou qui possèderaient des documents encore inédits sur ces événements.

J. ROGER

77 SARRAZINS EN CEVENNES

Je recherche tous documents sur les Sarrazins en Cévennes.

LAVESQUE

78 CHATEAU DE TORNAC

Recherche tous renseignements sur ce château autres que ceux publiés dans la brochure de l'Association des amis de Tornac.

Z. BUCHEL

79 FILUZAIN, FILUZANNE

Quelle est l'étymologie de ce terme couramment employé par les notaires du XVème et XVIème dans les testaments pour désigner les petits enfants, parfois en concurrence avec le "neveu", ce qui provoque des confusions.

Y. CHASSIN DU GUERNY

80 CASTELIAS DE SAINT BONNET ET EUSTACHE DE BARRE

Restaurant le Castellias de Saint Bonnet (environs de Lasalle), je recherche tous documents sur son histoire. En particulier : comment s'est faite sa transmission des Sauve aux Barre fin XIIIème début XIVème ? Marquèze de Barre était-elle fille, petite fille ou nièce de Rainbaud de Sauve ? Quelle est la vie d'Eustache de Barre (mort en 1424) Seigneur de Saint Bonnet (de Vébron, des Rousses, d'Aleyrac, ... partie de Gaujac) et où vivait-il (peut être à Gaujac comme son père Adhémar ou Ameyrac) ?

Mme HAUTAT

IV - REPOSES

TOURISME EN LOZERE FIN 19ème DEBUT 20ème (1 LCC 0, O. Poujol)

Le chercheur intéressé par l'étude du tourisme en Lozère trouvera un assez grand nombre de documents bruts aux Archives départementales, depuis les anciens dépliant ou brochures touristiques et les premières publicités parues dans les organes de presse, etc... jusqu'aux documents originaux tel le registre de la section du Club cévenol de Sainte-Croix-Vallée-Française à sa fondation (vers 1895), dans lequel la vocation touristique du Club est nettement affirmée, en passant par les archives administratives qui rendent compte de l'évolution de l'attitude de l'administration face au développement du tourisme. Dans cette matière nouvelle, le recensement des sources disponibles est encore à faire presque entièrement.

M. CHABIN

TORCAFOL (51 LCC 3, J. Pellet)

Sur Torcafol, le partenaire de Garin, voir S. Stronski, Annales du Midi, janvier 1907, pp. 40 à 56 et janvier 1908, pp. 98 et 59.

M. CHABIN

MUSIQUE EN CEVENNES (52 LCC 4, B. Fleutot)

Nous vous conseillons de prendre contact avec Madame de Chambure, Conservateur des instruments anciens au Musée du Conservatoire de Musique de Paris.

Fr. M. ALBARIC

MURIER NOIR (53 LCC 4, P. Meynadier)

. Un mûrier noir se trouvait au hameau d'Artigues, commune de Saint Laurent de Trèves (Lozère) ; il fut supprimé lors de la rectification du chemin montant de la Baraque de Carlègues à Artigues.

C. HUGUES

. Il existe un très beau mûrier noir chez les Vielzeuf, Mas de la Moline, à Génolhac ; un autre dans une petite pièce de terre, à l'état d'abandon, sous l'église d'Elze (limite Gard-Ardèche).

J. VALAT DE CHAPELAIN

LIMITATION DE L'ELEVAGE DES CHEVRES (54 LCC 4, J.F. Breton)

. Voir l'article que j'ai écrit il y a vingt ans : La dégradation des forêts dans le département du Gard (Revue forestière française n° 2 - février 1954 p. 99 à 114).

Michel COINTAT

. Voir mon article "La chèvre dans les Cévennes et sur la Causse de Blandas" (Revue Science et Nature, mars-avril 1971, p. 31 à 37).

A.M. BRISEBARRE-CREPIN

. Voir Arrêté du 15 floréal An X qui renvoie à l'ordonnance des Eaux et Forêts de 1669.

Y. CHASSIN DU GUERNY

. Il existe dans les Registres des délibérations consulaires de Villefort, certains articles au sujet des chèvres. Par exemple : en 1725, "un arrêt du Conseil mis en application interdit à toute personne de tenir des chèvres dans l'étendue de la province du Languedoc sous peine de 100 l d'amende"... "les chèvres auront les jarrets coupés si récidive, elles seront tuées et vendues publiquement"... "il existe certains lieux où elles peuvent être autorisées"... Une requête est adressée à l'Intendant de Montpellier pour autoriser la communauté de Villefort à garder un certain nombre de chèvres pour toutes les communautés de la paroisse de Villefort.. (réf. T II, 1723-1748 : Délibérations consulaires). Certains renseignements peuvent être trouvés sur l'élevage en général dans le "Mémoire sur le Languedoc divisé en diocèses et subdélégations", 2 volumes, par l'Intendant Bernard de Balignivilliers 1788 (Bibliothèque municipale de Montpellier, réf. Ms 48).

Alain LAURANS

. Dans l'exposition "Huit siècles d'histoire de la Vallée française" organisée en juillet-août 1974 à Pont-Ravagers par les Archives de la Lozère et le Parc National des Cévennes, j'ai présenté une pièce intéressante sur l'élevage caprin : "liste des habitants de Sainte-Croix pouvant tenir des chèvres dans leurs propriétés - frimaire an XI".

M. CHABIN

. Voir Archives départementales de la Lozère, série J 910 - Dépaissage des chèvres.

J.B. ELZIERE

. Voir Archives départementales de l'Hérault, série C 2.841 à 44 (de 1719 à 1786) et Archives départementales du Gard, 13 M, 8 et suivants.

AM. BRISEBARRE

HISTOIRE DU LOUP (56 LCC 4, R. Chavagnoux)

. Monsieur Sylvain Gagnière d'Avignon a écrit une étude sur les loups dans le Gard entre 1945-50. J'ai écrit moi-même divers articles sur le loup en Haute Marne (liste communiquée).

M. COINTAT

. Voir Monsieur Ménatory, correspondant du Midi Libre à Mende. Spécialiste très qualifié. A Saint Julien d'Arpaon, le dernier loup aurait été vu vers 1850-60.

P. MEYNADIER

. Lors de l'exposition rétrospective de Lasalle (1-5 septembre 1901) était exposé la peau d'un loup tué à Vabres (cf. bulletin n° 4 du Club cévenol octobre-décembre 1901, p. 166).

Paul JALACUIER

. Voir la chronique "En Lozère il y a cent ans" qui paraît dans Lou País par Albin Pantel depuis février 1973.

. Piège à loups : consulter N° 2 de la revue Cévennes du Parc National où sont signalés 7 pièges à loups encore observables.

. Mythologie du loup : la Roumègue, le Loupoutchi, le loup garou... voir l'ouvrage de J.N. Pelen sur la Vallée Longue en Cévennes, p. 148 à 150.

O. POUJOL

14 -
PEGOTS (59 LCC 4, L.P.L.)

J'ai trouvé des "pégots" dans un cimetière mérovingien à Tresques (Card) quartier de Saint Loup ; ce cimetière allait des cistes en pierre aux tombes dites Sarrazines en poteries. Les "pégots" dataient donc du Vème - VIIème siècles.

Michel COINTAT

NARBONNE LARA, PIN, CASTANIER (57 LCC 4, R. Chavagneux)

. Narbonne Lara

Le Vicomte de Lescure dans son Armorial du Gévaudan donne les principaux renseignements de famille concernant le Sous-Préfet d'Alès : Charles François Conte de Narbonne-Lara, lieutenant au Régiment de Beauce en 1789 ; émigra et rentra en France en l'an V ; chevalier de Saint-Louis, Sous-Préfet d'Alès puis de Florac, x 10 Thermidor An XI, Marie-Anne-Louise-Flavie de Treilles de la Roquette, fille d'Antoine-Alexandre de Treilles, Sgr de la Roquette, la Boissonade, et de Marie-Madeleine de Bastide de la Bastide. Sa postérité s'éteignit dans son arrière-petite-fille, Madame de Marin de Carranrais, mariée en 1857. Il était fils de Jean-Joseph de Narbonne, Sgr de Pomaret, cosgr de Pontails et de Saint-André Capèze, qui avait repris le nom de Narbonne-Lara (ainsi qu'à peu près tous les membres de la famille de Narbonne) et d'Henriette Clavel, et descendait d'une branche cadette des Narbonne, Sgrs de Troulhas, ceux-ci également branche cadette des Sgrs de Talairan.

G. PELLET

. Monsieur Pin, adjoint de Génolhac

Jean-Paul Pin, né en 1768 à Saint Frézel de Ventalca, fils d'un notaire de la Lozère, vint habiter Génolhac dès les premières années de la Révolution. Il épouse à Alais en 1794 Julie Elisabeth Deroche et est l'auteur d'une lignée d'avocats. Déjà membre du Conseil municipal en l'an IX on le trouve maire en 1814. Il signe à ce titre une "déclaration", le 24 avril, à l'occasion du retour des Bourbons : "satisfaction... dévouement... etc". Ceci avec l'ensemble d'un Conseil municipal. Il était adjoint depuis le 17 Thermidor An XII. C'est à cette fonction qu'on le retrouve épisodiquement et à celle de membre du Conseil après 1815 et jusque vers 1830. Acheteur pour le compte de son père des biens du ci-devant couvent des Dominicains, de Génolhac, il se trouve, à la mort de son père en 1803, à la tête d'une importante fortune immobilière. C'est à Génolhac qu'il meurt en 1834.

J. VALAT DE CHAPELATIN

FOULQUES-CLEMENT IV (60 LCC 4, B. Frontal)

. Je vous envoie photocopie des références bibliographiques sur Clément IV se trouvant dans U. Chevalier, p. 951 et Catholicisme 1949, tome 2, p. 1186 et 1187, ainsi que sur Guy Folquet, U. Chevalier, p. 1537.

Père A. ALBARIU

. Gui Foulquet ou Fulcodi qui devint Pape sous le nom de Clément IV naquit à Saint Gilles. Sa famille était d'origine génoise et non cavenole. Ses parents étaient certainement des commerçants. Saint Gilles était alors un port. La maison natale de Clément IV aurait été le comptoir des génois à Saint Gilles à cette époque.

J. ROGER